



La Comisión de Diversidad garantizará los derechos de igualdad y no discriminación de la población LGTTTIQ+

Boletín No. 0323

• Esa instancia legislativa es presidida por el diputado Jaime Genaro López Vela (Morena), quien hizo la declaratoria de instalación

Al declarar instalada la Comisión de Diversidad, su presidente, el diputado Jaime Genaro López Vela (Morena), consideró que ello representa la oportunidad para dar continuidad a la agenda por los derechos de igualdad y no discriminación en favor de las poblaciones de la diversidad sexual y de género.

Destacó que en el país hay millones de personas que exigen revertir, detener, castigar y poner un alto a las violaciones de los derechos humanos de la población de la diversidad, quienes de manera cotidiana experimentan expulsiones de sus hogares, agresiones escolares, problemas laborales, intentos de suicidio y son obligados a migrar algunos casos con discapacidad, además de que se enfrentan a la pandemia del VIH-Sida y los crímenes de odio motivados por las LGBT-fobias.

Ante ello, el legislador expresó que es fundamental ampliar el marco de derechos humanos para que a las personas de la diversidad sexual y de género se le reconozca el derecho al libre desarrollo de la personalidad, a la igualdad y a la no discriminación por orientación sexual e identidad de género y características sexuales.

La diputada Gabriela Georgina Jiménez Godoy, de Morena, resaltó la larga trayectoria en el activismo social y como defensor de los derechos humanos de la presidencia de la Comisión y le expresó: “nosotros en la bancada, las y los diputados somos personas que estamos aquí con el gran compromiso de luchar por los sectores más vulnerables”.

Por MC, la diputada Laura Hernández García apuntó que es necesario que la Comisión trabaje para impulsar la reforma al artículo primero constitucional, a fin de establecer la orientación sexual, identidad de género, expresión de género y características sexuales, pues se trata de una adecuación bisagra que permitirá diseñar más en la materia.



Del PRI, la diputada Mónica Elizabeth Sandoval Hernández enfatizó que en el país deben caber todas, todos y todes y se comprometió a trabajar a favor de la seguridad para combatir los crímenes de odio, que no haya recortes a los programas de atención médica y garantizar que los derechos que se han ganado a través de la lucha no se vulneren.

El diputado Luis Fernando Vilchis Contreras (PT) dijo que de acuerdo con la encuesta nacional sobre diversidad sexual y de género del Inegi, en México existen 5 millones de personas que se identifican como parte de la diversidad, lo que equivale al 5.1 por ciento de los mexicanos mayores de 15 años, quienes merecen un país donde puedan vivir y desarrollarse en igualdad de condiciones.

La diputada Abril Ferreyro Rosado (PAN) señaló que la diversidad es una de las mayores fortalezas como país y trabajar en ella significa construir un México más justo y plural en el que todas las personas sin importar su identidad, origen o preferencia tengan un lugar y una voz. “En esta Comisión nuestra labor será buscar las coincidencias y construir puentes para llegar a acuerdos que beneficien a todas, todos y todes”.

La diputada María Damaris Silva Santiago (Morena) comentó que la Comisión es importante para promover la inclusión e igualdad para todo México porque cada voz, perspectiva y experiencia enriquece nuestro tejido social. Asimismo, dijo, se tiene un desafío enorme, ya que la discriminación y la violencia siguen afectando a muchas personas hermanas y hermanos.

El diputado Manuel Vázquez Arellano (Morena) dijo que estos temas son de los más incómodos para cualquier tipo de régimen, porque son los que encuentran poca cabida en la agenda de los partidos políticos y en los diferentes órdenes de gobierno. “A lo largo de décadas, unas teorías políticas y otras nos han enseñado que lo diverso no cabe”, lamentó.

También de Morena, la diputada Mónica Herrera Villavicencio expresó su apoyo a la Comisión y a las iniciativas que ahí se discutan, especialmente porque existen personas de la comunidad LGTBTTIQ+ que padecen de alguna discapacidad. “Me sumo a tu causa en todo lo que necesites dentro y fuera de la Cámara de Diputados”.

La diputada Maribel Solache González (Morena) dijo que abraza la causa de la comunidad de la diversidad sexual “porque está dentro de los cinco grupos vulnerables”. Mencionó que como diputada migrante ha caminado junto con la comunidad gay; “marchamos por la causa de ellos”, por lo que externó su apoyo para legislar en todo lo que sea necesario.

Rosa María Castro Salinas, diputada de Morena, señaló que apoya la causa porque “llevo 15 años de mi vida dedicada a la defensa de los derechos de todas las personas y de los grupos vulnerables”. Consideró que desde los espacios educativos se debe poner el ejemplo, ser respetuosos e incluyentes; “y esta también es, ha sido y será nuestra causa”.



En tanto, la diputada Aremy Velazco Bautista (Morena) externó su preocupación y su interés por conocer a fondo este tema para llevarlo a los asuntos legislativos, porque “nosotros podemos hacer ese parteaguas para que se reconozcan nuestros derechos” y lo primordial es que se vean plasmados en la Constitución Política.

Gloria Sánchez López, diputada de Morena, mencionó que, si bien en la región del Istmo la comunidad de la diversidad está muy bien integrada, es necesario que se atienda en toda la nación la discriminación, transfobia y los crímenes en razón de género, a fin de que sus derechos sean respetados.

El diputado Gabino Morales Mendoza (Morena) sostuvo que desde la Comisión se van a desarrollar los cambios estructurales necesarios. “Ha habido muchos avances, los derechos son progresivos, pero no debemos cansarnos nunca de luchar, porque la lucha es permanente, tiene que ser constante”.

Elda Esther del Carmen Castillo Quintana, diputada de Morena, resaltó que la comunidad de la diversidad sexual ha sufrido, pero también ha logrado mucho por la unidad. Estimó que no se tendrían que estar haciendo leyes para que tengan libertad y respeto, pero “estamos acá para combatir, para seguir luchando y para que exista esa justicia para la comunidad”.

De Morena, la diputada Mildred Concepción Ávila Vera indicó que la Comisión es importante para garantizar derechos y señaló que nadie debe guardar silencio ante tanto odio, violencia o discriminación. “Nos toca construir desde el espacio que estemos una sociedad más incluyente y participativa; mi distrito está en Cancún y hemos escuchado y acompañado muchas situaciones muy complicadas y difíciles”.

El diputado Jorge Luis Sánchez Reyes (Morena) comentó que en Yucatán ha trabajado con comunidades indígenas que luchan por la tierra y el agua y en esas comunidades los colectivos de la diversidad están luchando por estos recursos en condiciones que quizás en las zonas urbanas no pueden lograr. “Aquí tienen un aliado, debemos construir y avanzar porque hay mucha discriminación y es necesario políticas públicas a favor de la diversidad”.

Participación de invitades

La diputada local de Quintana Roo, Lili Inés Mis Martínez (Morena), celebró la instalación de la Comisión y que su grupo parlamentario le haya abierto las puertas. “Estoy en la Comisión de Derechos Humanos y soy de diversidad, plenamente casada y haciendo uso de las leyes que se han procurado para todas, todos y todes”,



Luisa Paola Flores Rodríguez, subdirectora de Análisis Legislativo del Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación (Conapred), afirmó que el tema del derecho a la igualdad y no discriminación se transversaliza y ha afectado, también, a otros como educación, trabajo, salud, seguridad social, deporte y libre desarrollo de la personalidad; por ello, es vital seguir impulsando trabajos legislativos y fortalecer el marco de obligaciones que desde la propia Constitución se establece y contemplar la interseccionalidad.

Le diputade local del Estado de México, Luisa Esmeralda Navarro Hernández (Morena), dijo que el actual gobierno y la presidenta de la República están a favor de las mujeres, juventudes, pueblos originarios, de la diversidad sexual y personas con discapacidad. “Nuestro trabajo de las, los y les diputados y regidores de todos los estados tienen que formar un compromiso para que se haga un buen trabajo en la Cámara y el presidente de la misma logre y consolide iniciativas”.

En tanto, Heydi Nallely León Lugo, ganadora del Premio del Orgullo de la Diversidad Sexual en Michoacán 2024, dijo ser una persona sorda y una mujer joven trans, por lo que es aquí donde la interseccionalidad se ve y día a día hay barreras que quieren eliminar para vivir una vida plena y digna. Pidió hacer las reformas necesarias para que tengan mayores posibilidades y oportunidades y se vean reflejadas en los programas. “Esta lucha no es para nosotros, es para las generaciones venideras”.

Asuntos generales

En este apartado, el presidente de la Comisión mencionó que hay algunas iniciativas que se han presentado en torno a la agenda que les toca atender, así como propuestas que fueron trabajadas durante la Legislatura pasada por la exdiputada María Clemente García Moreno, relacionadas con los derechos de la comunidad trans, a las que se les dará continuidad y el impulso necesario.

Asimismo, informó que existe una propuesta para realizar un evento conmemorativo, el 3 de diciembre, por el aniversario de la lucha contra el VIH-Sida. También, la diputada Mónica Elizabeth Sandoval Hernández (PRI) planteó efectuar una exposición sobre la visibilidad trans, del 26 al 29 de noviembre, a las 11:00 horas, en el lobby del edificio A, del Palacio Legislativo.

El diputado López Vela informó que ha puesto a disposición de las diputadas y diputados el libro “Papá, mamá, soy gay”, escrito por la sexóloga Rina Riesenfeld, “quien nos ha acompañado durante todos estos años de lucha y hemos puesto a disposición de ellos, aunque sabemos que están sensibilizados, pero para darles un poco más de información que sirva de apoyo a esta lucha”.

Previamente, se informó de la designación de Juan Salvador Ramón de la Hos, como enlace técnico de la Comisión.

